
                        

様式第 1号 

会 議 録 

 

会議の名称 令和 4年度 第 2回所沢市立所沢図書館協議会 

開催日時 令和 4年 11月 11日（金）午前 10時～11時 30分 

開催場所 所沢市役所 ７階研修室 

出 席 者 の 氏 名 熊本純利、喜多濃定人、齋藤千里、河本直子、秋本敏、髙橋宏司、 

及川道之、藤本浩志 

欠 席 者 の 氏 名 内山直樹、針生清美 

説明者の職・氏名  

議 題 （１） 令和３年度利用者アンケート結果にみる図書館の今後について 

 

会 議 資 料 

 

・第２回所沢市立所沢図書館協議会次第 

・所沢市立所沢図書館設置条例【資料 1】 

・所沢図書館協議会委員名簿【資料 2】 

・所沢市立所沢図書館本館利用者アンケート調査集計結果【資料 3】 

・令和４年度図書館要覧【参考 1】 

・所沢ゆかりの作家・著者一覧【参考 2】 

担 当 部 課 名 

 

教育委員会 教育長 中島秀行 

部長  千葉裕之 

次長  皆川博幸 

所沢図書館 館長  古田晃一 

  主査  下村恵利子  主査  小澤朋子 

     主査  荒井英子   主査  吉田隆幸 

   主任  鎌田優子 

              所沢図書館 電話 04-2995-6311 

 

 

 

 

 

 

 



                        

様式第２号 

 

発言者 審議の内容（審議経過・決定事項等） 

事務局 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

事務局 

 

 

会長 

 

副会長 

    

会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 開 会 

   

以下、館長が進行 

 

本日の会議は、新型コロナウイルス感染症対策として、窓を開け、席と席の

間に間隔をとって、実施する。 

内山委員、針生委員より「所用のため欠席」との連絡をいただいている。 

 

２ 委嘱状交付 

教育長が各委員に委嘱状を交付する。 

なお、本日欠席の委員については、後日委嘱状を事務局より届ける予定。 

 

３ 挨拶 

  

４ 会長及び副会長選出 

会長熊本委員、副会長喜多濃委員で了承。 

  

挨拶 

 

 挨拶 

 

協議に先立ち、会議の公開について、規定により原則公開となっているがよ

ろしいか。 

 

委員了承 

 

会議録署名人は秋本委員、髙橋委員とし、記録方法については、要点筆記と

する。 

 「発言者」及び「答弁者」の記載方式について、発言者の委員名は「委員」

とだけ記載するがよろしいか。 

  

委員了承 

 

傍聴者なし 



                        

 

事務局 

 

 

事務局 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

事務局 

 

委員 

 

 

 

 

資料の確認 

 

５ 議事 

⑴令和３年度利用者アンケート結果にみる図書館の今後について 

令和３年度の図書館協議会でいただいた様々な意見をもとに改善し、結果を

ホームページで公開した。各担当より報告するので、それぞれ意見を伺いたい。 

 

総務グループより 

満足度としては、総合的な満足を聞いてから個別項目の満足度を聞くように

した。文字を読みやすいようにユニバーサルフォントを使用した。回収は紙だ

けでなく電子申請でも受付した。 

館内環境としては、館内が暗い、との意見があったが、令和６年度に LED化

の予定である。 

トイレについては、和式しかない、との意見があったが、洋式のみ扉が閉ま

っている構造でわかりづらいため、洋式・和式のプレートを貼るようにした。 

コロナ対策の要望としては、消毒液はアルコールが良い、もっと色々な場所

に設置してほしい、との意見があった。３階読書室の中にもアルコール・非ア

ルコールの消毒液を各１本ずつ増設した。 

また、改善が難しい内容としては、ウエブから館内の混雑度を確認できるよ

うにしてほしい、との意見があった。プライバシーの観点から難しいため、電

話での問い合わせの際にはその都度現状を確認している。 

本を借りた時に本をしまうためのスペースがほしい、との意見については、

２階は天窓から結露した水滴が落ちるため対応が困難である。 

空気がこもっている感じがする、との意見については、常時換気を実施し、

サーキュレーター等も設置しているため、施設の老朽化もあり、これ以上は困

難である。 

 

トイレにウォシュレットは設置しているのか。 

 

設置していない。 

 

トイレは不特定多数の方が使用する場所なので、きれいにするのは大切であ

る。費用がかかるが改善していただけたらと思う。他市の図書館で改善して良

かったとの話も聞いている。 

 

改修を検討する。 



                        

事務局 

 

委員 

 

事務局 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

 

アンケート結果を受けて改善した内容を広く公表しているのか。 

 

ホームページで結果を公表している。 

 

アンケートは結果だけでなく、その後の対応があって初めて回答して良かっ

たと思ってもらえる。要望に対する回答のほうが重要である。 

また、各館の利用者の声への対応と同様に公開するべきと考える。 

 

今回の協議会の議事録として公開は可能であるが、その他に改善点を公開で

きるか検討したい。 

 

調査目的が来館者の利用状況となっているが、利用していない人に向けて、

どうしたら利用できるかの意見も大切。距離の関係で来館できない人もいる。

また、大学でもビジョンとよく言われるが、市立図書館の将来構想として、５

年後、１０年後にどのような役割を示すべきか、との質問を設けても良いので

は。 

そのほか、利用の目的の質問や自由記述にも散見されるように、図書の貸出返

却が大事な事業との前提があると思われる。遠隔地の人も貸出しやすい環境を

作れば要望に沿えるのでは。 

 

令和元年から令和６年の６年単位で図書館ビジョンを作成している。策定の

際に無作為抽出で２千人にアンケートを実施した。来年度中にアンケートを作

成するので、今後の図書館協議会でもご意見をいただきたい。今回は本館への

来館者に対するサービスに特化したアンケートと捉えていただきたい。 

 

コロナ対策として、空気がこもっている、マスクをしない人もくる、との意

見があるが、飲食店に行くと空気を循環している旨見える場所に貼り紙をして

いる。柳瀬分館は定期的に換気しているので、貼り紙の工夫をしたほうがいい。 

 

本館としては常時窓を開けてサーキュレーターを設置する努力はしている。

また、館内放送を１日３回実施している。 

 

電子申請で回答者数が増えたのは、来館せずに意見を聞けるのでよいと思う。

目が見えない方に対しても回答しやすい状態になっているのか。音声ユーザー

のうちパソコンを活用媒体としている人は大多数を占めている。読み上げソフ

トもあるが、ダイレクトに読み上げて簡単に回答できる回答方式ではないので



                        

 

 

 

事務局 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

は。 

 

目が見えない方には対応していないと思われる。今後可能かどうか調べて改

善したい。 

 

本日欠席の針生委員より事前に意見をいただいた。 

電子申請で回答できるよう工夫され、前向きな調査ができたと思う。 

満足度の高評価は職員の日頃の努力の賜物である。 

環境設備や蔵書に対する満足度が若干低いが、創意工夫でできることから取り

組んでいただきたい。蔵書が古い、との意見については、古い蔵書に価値があ

るものもあり、一概に古いから駄目ではないと思う。 

 

一般奉仕グループより 

本を読むための椅子や机が少ない、との意見については、１０月末から３階 

の読書席を元の席数に戻した。閲覧席も拡大の方向で検討している。 

資料の種類への満足度として、蔵書が少ない、古い、新刊や話題の本を増やし

てほしい、との意見があった。毎週の選書会議があるが、話題の本の予約が多

数あり、特に受賞者の本は１～２年書架に並ばないのが現状であり、苦慮して

いるところである。改善した点としては、ＣＤの予約点数を２点から３点に増

やした。 

電子図書を導入してほしい、との意見については、来年度のシステム更新時

に検討していく予定である。 

３階郷土資料コーナーの認知度が低いのが課題である。そのため、１２月に２

階で郷土資料の企画展示を行い、３階の郷土資料コーナーの周知を行う予定で

ある。 

 

郷土資料のレファレンスを所沢分館にお願いしたが、本館の３階に来れば良

かった、と思ったことがある。生涯学習推進センターのふるさと研究、野老澤

町造商店にも資料が分散している。全てを本館に、というのは難しいが、どこ

に何があるかがわかるシステムがあると良いと思う。 

電子申請で回答できるようになったので、本館を利用しない理由など、利用し

ない人も答えられる質問を設定してみては。 

 

開館中にもポストに返却できるようになると良い。 

 

郷土資料がどこになにがあるか、については、職員でも把握が難しい。 

レファレンスサービスの周知に力を入れていきたい。 



                        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

会長 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

新刊本については、予算のバランスもあるので、１タイトルあたりの購入数は

それほど増やせない。利用者に寄贈をお願いする等、購入以外の方法をとって

いるが、限界がある。 

開館中の返却ポストについては、１０数年以上前には開けていた。 

返却ポストに返却本を入れてから貸出を受ける利用者が少なからずいて、その

都度ポストに本を取りに行って返却をしていた。ポストの中には数十冊の本が

入っているため、全て返却することになり、貸出できるまでに時間がかかって

しまう。１階の窓口に返却すると一般書でも返却処理できるので、ご理解いた

だきたい。 

 

返却ポストについては、すぐに返却できないという貼り紙を貼ったら良いの

では。蔵書が古くなることについては、適切な対応は中々ない。 

古い本を書庫に入れて、空いた場所に別の本を面出しすると印象が変わる。 

利尻島の図書館では、まちのキャラクターを使って、島の文化や暮らしを案内

しており、明るい印象でわかりやすいのでやってみては。 

 

年代別にみると６０代以上が約６割を占めている。 

郷土資料や行政資料の情報提供を望む意見はあるが３階の利用者が少ないの

で、声かけすると伝わりやすいと思う。 

マスクをしない人への対応の意見も高齢者が多いと思われるので、取るべき方

法がみえてくるのでは。 

 

クロス集計という方法もある。 

 

高齢の方の回答が多いことについては、なるべく会社員など若い方にも声掛

けしたが、時間がないと断られることが多く、若い世代の声が集まらなかった。

高齢者にあわせたサービスも考える必要がある。 

 

分館と本館とどちらを利用するか迷う時があり、三ケ島葭子の事を調べた時

は、企画展示をしていた分館よりも、本館の郷土資料コーナーの方が充実して

いた。近いから本館にいく、という人だけだと寂しいものがある。分館と本館

を比べる質問があると良い。また、本館独自のサービスが広がると良い。 

 

本館の目玉になりうるものとしては、かつて飛行場のあった航空公園の中に

あるという立地を生かして、航空に関する資料が充実すると良いのではないか

と考えている。 
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委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

副会長 

児童奉仕グループより 

こども自身が回答するには難しい内容のものが多く、今後の課題としてはこ

ども向けにわかりやすいものを作成したい。 

自由欄として作家別の本が探しにくい、との意見があり、案内を増やしていく。 

児童向けのイベントを増やしてほしい、との意見に対しては、定例行事以外に

も図書館まつりのクイズラリー、子ども折り紙教室、クリスマスおはなし会、

クリスマス工作教室を予定している。 

 

国会図書館のレファレンス協同データベースを見ると、所沢図書館のレファ

レンスでは、かなり緻密な調査を行っている。長野県や山梨県まで、調査を拡

げるなど、膨大な資料を丹念に調べていて、レファレンスの力量がすごいので

アピールしたほうが良い。 

 

 

６ 報告事項 

⑴その他 利用者懇談会について 

（概要説明） 

 

令和５年１月２２日（日）１４時から開催。 

 

⑵その他 郷土史講座について 

（概要説明） 

 

令和５年１月２６日（木）１４時から開催。 

 

⑶ 図書館まつりについて 

 

（概要説明） 

 

令和４年１１月２０日（日）所沢図書館本館にて開催。 

  

⑷ 図書館探検動画配信（所沢市公式 YouTube）の視聴 

 

（会場のスクリーンにて上映） 

  

７ 閉会挨拶 

 


